

Facciones, partidos y clientelismo político

en la Córdoba de entre siglos, 1890-1912



Norma Leonor Pavoni



Norma Leonor Pavoni

Docente e historiadora nacida en Córdoba y consagrada al estudio del siglo XIX argentino, área en la que obtuvo varios premios y distinciones. Desde 1968 fue docente de la Escuela de Historia de la Universidad Nacional de Córdoba, casa en la que se doctoró y de la que se jubiló como Profesora Titular de Historia Argentina I en 2004.

Su actividad como investigadora en parte se organizó en torno al profesorado, ambas dimensiones en las que contribuyó a formar y dirigió a un buen número de investigadores jóvenes. En sentido análogo, sus publicaciones son el remate de un largo proceso de trabajo de archivo, sistematización y maduración de temas y problemas, como este libro permite advertir. Entre ellas destacan ciertos artículos fuertes y dos libros anteriores: *El noroeste argentino en la época de Alejandro Heredia* (Fundación Banco Comercial del Norte, 1981) y *Córdoba y el gobierno nacional. Una etapa en el proceso fundacional del estado argentino. 1852-1862* (Banco de la Provincia de Córdoba, 1993).

PRÓLOGO

Los partidos políticos son una institución fundamental de nuestra vida democrática. Con frecuencia se escuchan críticas a su razón de ser y a su funcionamiento; al mismo tiempo, es difícil pensar en la política actual sin la intervención de los partidos. Esa centralidad ha llevado muchas veces a extrapolar su vigencia a los orígenes mismos de la historia de nuestra república y a evaluar cualquier otra forma de agrupación política del pasado en función de esta figura ideal. Así, durante décadas se tendió a asimilar los llamados “partidos” en el siglo XIX a los del siglo siguiente, se calificaron como deficientes o precarios los mecanismos existentes de organización política y se dedicaron muchas páginas a rastrear los logros y los obstáculos en el camino progresivo que habría de desembocar en los “verdaderos” partidos. En las últimas décadas, esta perspectiva ha sido revisada profundamente por una historia política que ha renovado sus enfoques, sus interrogantes y sus métodos de estudio. En relación al tema de los partidos, hoy el interés de los investigadores está puesto en la exploración de las diferentes formas de asociación política a lo largo de la historia a la vez que en la historización del concepto y del formato “partido”.

El libro de Norma Pavoni se inscribe en esa renovación a la que por su parte la autora ha contribuido desde hace tiempo a través de sus investigaciones y escritos. *Facciones*,

partidos y clientelismo político en la Córdoba de entre siglos, 1890-1912 indaga en un momento clave en la historia de las organizaciones políticas en nuestro país, cuando la forma “partido” comenzó a perfilarse como un mecanismo novedoso y a la vez controvertido de agrupación formal de voluntades e intereses dispuestos a competir en la arena política. Durante buena parte del siglo XIX esa competencia misma era cuestionada por su potencial divisivo y, aunque existieran posiciones diferentes en cada momento y lugar frente a los más diversos temas de debate público y candidaturas enfrentadas a la hora de las elecciones, la cristalización formal de las mismas se consideraba perjudicial para la república. Ello no impidió que en la práctica surgieran diferentes formas de organización para intervenir en la vida política, que se articulaban como espacios o redes de actuación de corto pero también de largo plazo, tanto local como nacionalmente. Hacia el fin de siglo, al calor de un conjunto amplio de cambios sociales y culturales y de novedades importantes en el plano de las ideas políticas, las coordinadas anteriores fueron puestas en cuestión. En ese marco, la institución formal del “partido político” fue propuesta como el mecanismo adecuado de representación de grupos, ideas e intereses diversos en competencia por el poder, ahora considerada legítima en función de dar lugar a las diferencias políticas en el seno de la república. Esta novedad no se impuso, sin embargo, de manera inmediata y por varias décadas, coexistieron diversas formas de entender y practicar la organización partidaria y la disputa entre grupos.

Norma Pavoni pone aquí en foco ese complejo proceso de transformación de la vida política y lo hace a partir del estudio de un caso particular, el de la provincia de Córdoba entre 1890 y 1912. Este enfoque resulta doblemente apropiado para el objetivo del trabajo. Por una parte, las provincias fueron, y todavía son, espacios decisivos en la dinámica polí-

tica argentina, por lo que tomar una de ellas como punto de observación permite iluminar el conjunto de manera original. Córdoba tuvo, además, un papel central en la formación y reproducción de la fuerza hegemónica durante esas décadas tanto en el nivel local como nacional, el Partido Autonomista Nacional (y sus derivados), y fue escenario de la organización de otras fuerzas en competencia. Por otra parte, esta perspectiva permite a la autora profundizar en las características de las diversas agrupaciones políticas con un nivel de aproximación solo posible a través de una investigación minuciosa en fuentes locales. Las formas de acción y prácticas que aquí se describen y analizan para el caso particular de Córdoba ofrecen, sin duda, pistas para pensar el funcionamiento político en otras provincias y en el país en su conjunto.

El libro consta de dos partes principales, más un breve epílogo y un apéndice documental. La primera sección está centrada en la identificación y caracterización general de las diferentes agrupaciones políticas del período, mientras que la segunda apunta a analizar cómo funcionaban los mecanismos internos de organización y acción partidaria. Luego de una breve introducción donde la autora da cuenta de su punto de partida metodológico e historiográfico, el libro presenta una a una las fuerzas políticas cordobesas y ubica sus orígenes, menciona sus principales dirigentes, y sintetiza los principales hitos de su trayectoria, sus éxitos y también sus fracasos, las alianzas y las divisiones que experimentaron en esas agitadas décadas y su relación con las agrupaciones en el nivel nacional.

Con *Facciones, partidos y clientelismo político en la Córdoba de entre siglos, 1890-1912*, Norma Pavoni continúa y profundiza un trabajo de investigación que viene desarrollando hace cuatro décadas sobre la política en la Córdoba del siglo XIX, ampliando aquí el horizonte tanto temporal como temático de sus indagaciones. Nos ofrece una mirada novedosa sobre un período de grandes cambios en la vida política argentina y una interpretación elaborada y compleja de cómo se forjaban y reproducían las redes y estructuras partidarias. La política se despliega como un entramado denso de actores de muy diferentes orígenes y posiciones sociales, de prácticas que cotidianamente se crean y reproducen en función de las disputas por el poder, y de proyectos en pugna sobre el futuro de la república. Estamos, en suma, frente a un texto original y sugerente de lectura ineludible para la exploración del pasado argentino.

Hilda Sábato



Universidad
Nacional
de Córdoba

